

Infolettre - Conseil Fédéral des 14 et 15 juin 2025

Compte rendu mettant en valeur la forte activité de l'UEP lors de ce Conseil Fédéral (nos votes en **gras** dans le texte)

Rédaction : Nathalie Bénard, Sophie Börner, Christine Ladret, Noëlle Le Maulf

Mise en page : Jean Noël Lafaille

Présent.e.s UEP (CF et plus) : Antoine Alibert, Françoise Alamartine, Eric Arassus, Laurane Beguine, Nathalie Benard, Julien Brunel, Clovis Daguerre, Sabrina Decanton, Karima Delli, Maud Dumont, Guillaume Durand, Yves Durieux, Francine Guillaume, Jean-Marie Hupel, Soufiane El Mounafis, Christine Ladret, Nathanaël Legeard, Noëlle Le Maulf, Waleed Mouhali, Medora Mostajo, Xavier Robert, Didier Rod, Rachel Savin-Puget, Jean Baptiste Pegeon.

présentations :	pages
Jeunes Ecologistes	1
Fondation pour l'Ecologie politique / FEVE	2
Pôle élu.e.s / Pôle projet	3
Coordination des commissions / Validation des responsables de commissions	4
Motions thématiques	
A : Pour l'Application du droit international	5
E : Démocratiser la forêt	6
G : Application du principe pollueur-payeur	
D : Enjeux des salarié.e.s agricoles	7
I : Face au Chemsex, urgence d'une réponse	8
L : Pour des Rencontres nationales de l'écologie antiraciste	8
H : Vivre aujourd'hui avec le climat de demain	8
Motions stratégiques	
O : Municipales 2026	9
Modification du RI : élection des délégués au PVE	10
Retour d'expériences du Congrès	11
Point Finances	
Motion P reversement des élu.es	
Motion P : Levée de la tutelle, région Lang.Roussillon	12
Ateliers : amélioration du fonctionnement du CF	13

Présentation « Les Jeunes Écologistes (JE) par Annah Bikouloulou et Emma Chevalier

Pour leur dernière contribution au Conseil fédéral car elles seront remplacées lors du vote du congrès des Jeunes Écologistes, la semaine prochaine (semaine du 16 au 20 juin). Nous avons une vingtaine d'antennes déployées et nous avons réussi à doubler le nombre d'adhésions.

Nous avons travaillé avec et sur les nouvelles règles du Conseil Fédéral. Nous prônons l'usage de la Communication non violente (CNV).

Lors de la campagne des Européennes, nous avons organisé un premier meeting JE et participé au COPIL des Européennes.

Nous avons également soutenu le NFP et manifesté devant le siège national le dimanche 7 juillet 2024.

Des moments formateurs, avec de nombreux débats !

Nous avons mené un travail de visibilité notamment sur la charte graphique et ses déclinaisons régionales et communiqué avec des vues de plus d'un million sur Instagram et les réseaux sociaux en lien à l'actualité politique, fait paraître des communiqués de presse dans les médias et obtenu une visibilité des meetings avec retour presse. Nous avons initié une campagne immigration et des mobilisations : Gaza, 1^{er} mai, Pride, projets inutiles. Nouveaux outils et formations, forum national et forums régionaux. Rédaction d'un manifeste en vue des municipales, notamment sur les quotas de jeunes.

Elles ont été très applaudies, en raison de l'immense travail accompli lors de leur mandat.

**Présentation de La Fondation de l'Écologie Politique par Kevin PUISIEUX,
directeur de la FEP en visio.**

Fédération créée en 2012 et co-financée par le parti

Un conseil de surveillance dont 1/3 des membres est désigné par le parti.

Mission I :

Think tank : diffusion, analyse électorale

Travail sur l'héritage politique des écologistes cf. le dossier sur Jacques Ellul en 2024

Analyse de la société, lien avec les sciences sociales, partenariat avec « Sciences Po »

Mission II

Archives du parti depuis 2015.

Local acheté : Maison des Archives, rattraper le retard et identification des documents.

Autres initiatives : documentation sur les luttes avec Socialter, Prix du livre de l'écologie Politique, Festival des idées, mise en place du site <https://www.fondationecolo.org/>

**Présentation de la FEVE : Fédération des Élu-es Verts et Écologistes par
Catherine Candelier**

Organisme qui permet d'échanger entre élu-es et de produire du contenu pour les élu-es et pour les élections.

Un Webinaire de présentation aura lieu la seconde semaine de juillet.

Livre à paraître : L'écologie municipale (édition Les Petits Matins)

Par Ph. Chinabi-Jacquot

Prix public 10 euros : commande possible des régions à prix réduit

Un échange aura lieu lors des JDE de Strasbourg

Production d'un manuel des candidat.es.

12 fiches publiées pour les élections.

Un Webinaire sur le statut de l'élu a eu lieu le 19/6 et un autre a lieu le 24/6 sur ZAN et habitat

Présentation du pôle élu.e.s et actualités élu.e.s territoriaux

Nouveau pôle élu.e.s : échanges entre élu-es de différents niveaux, espace de mutualisation des expériences et des pratiques.

Régions : Gaëlle Lahoreau

Départements : Chloé Girardot-Moitié

Communes : Margot Belair et Sabrina Decanton

Un webinaire / 2 mois

C'est libre et thématique : mise en évidence du mille-feuille territorial. La question de la suppression des départements reste posée. Quid de l'élection des métropoles ou des « interco » ?

Le pôle élus est sans voix délibérative, seulement consultative. Il participe au COPIL des JDE.

Présentation du pôle projet par Aïssa Ghalmi

C'est une instance créée en lien avec les nouveaux statuts. Il vient remplacer le conseil programmatique. Il y a des représentant-e-s des élus, des commissions, de la direction nationale, d'organisations de la société civile (ex. la LDH).

Le pôle projet a pour rôle d'écrire le projet politique des Écologistes et c'est aussi une base pour l'écriture des programmes électoraux, en particulier pour la Présidentielle. Il produit la « doctrine » des Écologistes sur des sujets variés : défense, retraites, santé, agriculture, quartiers populaires. Il y a un lien avec le travail des parlementaires.

Le pôle projet s'est doté d'un Comité de pilotage du projet.

A mi-étape : l'objectif est de produire des carnets thématiques

Il est prévu une plateforme programme pour les municipales 2026 comme une boîte à outils : c'est Sabrina Decanton qui travaille sur les municipales au sein du Bureau politique.

En lien avec la réunion de toutes les forces de Gauche et des Écologistes le 2 juillet 2025 à l'appel de Lucie Castets, il est prévu la construction de carnets de lignes de force pour la Présidentielle 2027 et présentation en webinaire.

Présentation de la coordination des commissions (Cocorico)

C'est une nouvelle instance créée en lien avec les nouveaux statuts.

Quatre représentant-es des commissions sont dans cette coordination : Cécile Carriço (Lutte contre l'extrême droite), Emelyne Joigny (Recherche et Enseignement supérieur), Robin Petit-Roulet (agriculture), Romaric Thurel.

La coordination est un relais entre les commissions et les instances du parti.
Organisation de Webinaires et rédaction de livrets.

VALIDATION DES RESPONSABLES DE COMMISSIONS

- Transnationale : Annie Lahmer et Benjamin Bibas
- Défense : Frederic Kalfon et Pauline Leroux
- Outre-Mer : Christian Civilise et Nadège Damoiseau
- Santé : Céline de Laurens et Alain Boulanger

N.B. : Les motions déposées et soutenues par l'UEP figurent dans "L'Infolettre"

Autres motions thématiques adoptées

Intervention d'Annie Lhamer et Kader Chibane avant la présentation de la motion A Point Gaza : actualités et mobilisation sur le salon du Bourget.

Il est indispensable de cesser de livrer des armes et de rechercher une solution politique et diplomatique. Et cela commence par la non présence d'Israël au Salon du Bourget. Le salon du Bourget est un espace international de ventes d'avions, de drones, de satellites. En 2024, la pression populaire sur Eurosatory a empêché un stand d'Israël. Israël ne doit pas pouvoir vendre au salon du Bourget.

Pour information : Actuellement, il y a une résistance au sein d'Israël et par exemple 60 000 israéliens ont refusé de rejoindre l'armée dont des pilotes et des

A l'Assemblée Nationale : Nous demandons au sein de la commission Européenne la suspension de « l'accord d'assistance », le gel des avoirs et l'application des mandats d'arrêt.

Il faut montrer qu'on est contre un gouvernement, pas contre une population, il est question de la défense des Palestiniens.

Il est démontré que c'est un Génocide caractérisé par l'attaque de la culture (lieux de culte dont chrétiens, des bibliothèques). Les cinq éléments qui caractérisent un génocide sont effectifs.

Il est important de porter des vœux dans les Conseils municipaux, les conseils départementaux,... pour la reconnaissance de l'État de Palestine, essentielle pour la paix. Il est possible de mettre un drapeau, d'engager une coopération à renforcer ou à créer, de fournir un appartement pour une famille dans chaque ville.

Motion A : " Pour l'application du droit international : l'outil du boycott, du désinvestissement, et des sanctions pour stopper le génocide en cours à Gaza et la colonisation en Palestine ", portée par Le Bureau politique, présentée par Aissa Ghalmi

Il y a la nécessité de l'application du droit international. Se servir des outils politiques pour rétablir le droit et arrêter la colonisation, l'apartheid.

Il est nécessaire de soutenir la société civile qui milite pour la paix. 160 organisations appellent à la cohérence, à la justice et à la reconnaissance de Jérusalem comme capitale de la Palestine et à faire respecter le droit, le retour des réfugiés.

5 amendements ont été intégrés.

Vote du CF

Pour : beaucoup

Contre : 0

Blanc : 5

Motion adoptée 🗳️

• **Motion E : “Démocratiser la forêt pour mieux respecter sa complexité et sa diversité”, portée par la Commission Biodiversité et nature**

La limitation à 2500 signes a obligé de diviser la motion entre la problématique des forêts tropicales / et problématique des forêts gérées par l’ONF

Soutien de la manifestation à Pau le 14 juin 2025.

Cf communiqué de presse Les Écologistes :

<https://midi-pyrenees.lesecologistes.fr/posts/3sj9oRUTVZAKbQn57rpN9l/marcons-a-pau-le-14-juin-pour-des-forets-vivantes>

Amendement de Pierre Toulouse voté majoritairement et intégré : souhait que soit réintroduit l’ONF (Office National de la forêt)

Vote du CF :

Pour : unanimité

Contre : 0

Blanc : 0

Motion adoptée à l’unanimité 🍌

Motion G : “Application du principe pollueur-payeur : reconnaître et indemniser les victimes par un fonds d’indemnisation et de garantie financé par les pollueurs”, portée et présentée par Julie Nicolas.

Motion qui avait déjà été proposée au CF de février 2025 mais qui n’avait pu être étudiée et validée faute de temps.

Julie Nicolas, élue municipale à Lille : sujet sur lequel elle travaille aussi en tant qu’élue.

En Languedoc-Roussillon : de nombreux cancers pédiatriques, ou à Fos sur mer, dans les Bouches du Rhône - PACA. Il faut faire sauter le blocage financier. Voir la Tribune Eloi Laurent au CESE parue dans le Monde du 14 juin 2025 (édition parue le 13 juin).

https://www.lemonde.fr/idees/article/2025/06/14/les-crisis-ecologiques-nourries-par-nos-systemes-economiques-insoutenables-vont-destabiliser-nos-protections-sociales_6612973_3232.html

Il faut commencer à créer les conditions d’une sécurité sociale pollution. Organiser et définir les modalités, prévoir le rôle d’un comité indépendant missionné.

Le comité d’alerte portée par Marie Christine Blandin (présidente Région Nord 1992 – 1998 ; et sénatrice : 2021 – 2007) Pas de Calais a trop peu de moyens et il faut à minima prévoir des réparations, mais aussi prévoir la prévention.

Vote du CF :

Pour : unanimité

Contre : 0

Blanc : 0

Motion adoptée à l’unanimité 🍌

Motion D : “Prendre en compte les enjeux concernant les salarié · e · s agricoles, acteurs clés de notre agriculture et du tissu rural”, portée par la Commission agriculture et ruralité présentée par Robin Petit-Roulet et Gaël David.

Cette motion s'intéresse aux enjeux des salariés agricoles.

Il y a un triple constat : davantage de salariés, une baisse du nombre d'agriculteurs indépendants et une baisse du nombre d'agriculteurs en général.

Il y a un besoin plus important de travailleurs dans les fermes et il y a de la précarité, et des conditions de vie dégradées et hors d'un cadre légal surtout pour les travailleurs étrangers.

Ce sont les « oubliés de la politique publique agricole ».

Les élu.e.s sont mobilisé.e.s.

Il est nécessaire d'ouvrir le groupe de travail aux militant.es et aux autres commissions : Programme / Logement, mobilité, transnationale

Intervention en Pour sur des situations concrètes en Limousin :

Il y a des situations critiques. Un salarié étranger a travaillé sur trois fermes, puis il a eu un accident du travail, il a dû subir une hospitalisation. La MSA ne l'a pas remboursé, en raison de sa situation jugée incertaine en tant qu'étranger et au vu des trois employeurs.

Vote du CF :

Pour : unanimité

Contre : 0

Blanc : 0

Motion adoptée à l'unanimité 🙌

• **Motion I : “Face au Chemsex, urgence d’une réponse sanitaire, communautaire et non répressive”, portée par Jean-Baptiste Lachenal, pour la commission LGBTQIA+**

C’est un sujet prégnant pour la communauté LGBTQ+. La communauté est vécue comme un lieu refuge, de défense des droits, de respect, un lieu communautaire et cela se passe très bien dans une grande majorité des cas.

Cependant le risque de répression des drogues conduit à une limitation d’appels des secours dans la crainte des contraintes ou de poursuites judiciaires. Ce sont des situations où peuvent se développer des risques. Un plan sur le Chemsex est prévu en septembre suite à une résolution de l’Assemblée Nationale.

Merci à la commission santé pour l’aide apportée pour cette motion. Pour l’ensemble d’une communauté, pour une question de discrimination, pour celle de l’accès aux soins, il est nécessaire de poser le problème de l’accès aux secours pour des personnes en difficultés par rapport à la drogue. La question de porter secours, dite celle du « bon samaritain », se pose face à la réalité de décès par défaut d’intervention.

Notre parti est le premier à se positionner sur Chemsex, suite à la mobilisation des associations (enquête APACHES-2019, rapport Benyamina-2021).

Vote du CF :

Pour : unanimité

Contre : 0

Blanc : 0

Motion adoptée à l’unanimité 🗳️



• **Motion L : “Pour des rencontres nationales de l’écologie antiraciste”, portée et présentée par Élisabeth Abanda, Ayissi et Carolina Faye**

Comme pour d’autres sujets mis en valeur de façon annuelle, nous faisons la demande de l’organisation de rencontres nationales de l’écologie antiraciste.

Vote du CF

Pour : unanimité

Contre : 0

Blanc : 0

Motion adoptée à l’unanimité 🗳️



• **Motion H : “Vivre aujourd’hui avec le climat de demain : mieux vaut prévenir que découvrir”, portée par la Commission énergie et climat, présentée par Thomas et Élise**

Vote CF

Pour : unanimité

Contre : 0

Blanc : 0

Motion adoptée à l’unanimité 🗳️

MOTIONS STRATÉGIQUES

• **Motion O : Municipales 2026**”, portée par le Bureau politique et présentée par Thomas Dossus.

Cette motion a été travaillée par le Bureau Politique, la Conférence des Régions, ...

Le RI sera inchangé, le facteur de subsidiarité reste opérationnel et c'est pour faciliter les échanges région – national pour les villes de + 100 mille habitants.

Cette motion porte un mandat de discussion avec l'arc Nouveau Front Populaire afin de contrer le RN, de garder les villes écologistes, soit 8 de plus de 100 000 habitants.

La guerre des gauches peut être préjudiciable et il est nécessaire de gagner des villes de droite

Les discussions sont difficiles avec quelques Maires socialistes.

Notre objectif est aussi d'assister les secrétaires régionaux, les Groupes Locaux et d'ouvrir des discussions avec le NFP, mais sans signature au niveau national. C'est avancer globalement sur ces discussions et remonter un état des lieux sur ce qui est possible ou non.

Deux des trois amendements insistaient sur l'importance de la subsidiarité. Le 1er a été rejeté par le porteur de la motion et n'a pas eu assez de voix pour être intégré. Mais le 2^e (amendement 3) pour lequel un vote nominal a été demandé, est passé (voir ci-dessous):

Amendement 3 porté par Christian Lammens et ajouté à la fin de la motion :

« Conformément à nos statuts et règlements, les décisions finales concernant la stratégie et la constitution des listes seront prises par vote par les adhérent.e.s des territoires concernés. »

Vote nominal

Pour : 49

Contre 45

Nppv : 2

Amendement intégré 🍌🍌🍌

Vote du CF

Pour : beaucoup

Contre : 9

Blancs : 3

Motion adoptée 🍌

MODIFICATION DU RÈGLEMENT INTÉRIEUR

Motion B : “Modification du règlement intérieur concernant l'élection des délégué · e · s des Écologistes au Parti Vert Européen”, portée par Pauline Nales-Maubert et Solène Mesnager pour le bureau politique

Amendement 1 : pour revenir à une élection par binôme Titulaire / suppléant avec vote à la proportionnelle au plus fort reste.

Pour : 27

Contre : 44

Amendement rejeté

Vote du CF

Pour : 49

Contre : 17

Blanc : 0

Motion adoptée

Pas d'unanimité sur la modalité de vote proposée qui n'est plus la proportionnelle : Un quart des votant.e.s s'y est opposé.

POINT D'ACTUALITÉ DES ÉLU·E·S NATIONAUX

• Député · e · s - Sénateur · trice · s - Eurodéputé · e · s

Voir document réalisé par l'ensemble des CF Pays de Loire :

<https://docs.google.com/document/d/1FxajuUCXPneM5UXy66aymeo2j42RmJwVYbiskO9nVfY/edit?tab=t.0>

RETOUR D'EXPÉRIENCES DU CONGRÈS (RETEX)

Un questionnaire avec des questions ouvertes a été préparé pour envoi aux différentes listes qui se sont présentées et un questionnaire sera fait pour les Membres avec des questions fermées et par un espace final de libre expression.

POINT FINANCES présenté par Samia Lakehal

- Présentation des membres de la Commission Finances

Vote sur les indemnités du Secrétariat Exécutif/ Bureau Politique et du Bureau du Conseil Fédéral (budget global inchangé par rapport au dernier mandat avec un transfert de lignes budgétaires)

Vote du CF

Pour : beaucoup

Contre : 0

Modification du budget adoptée à l'unanimité

Motion P : "Motion reversement des élu • e • s", portée par le Bureau politique

La motion a pour objectif de revoir à la baisse les reversements d'élu.es pour avoir un meilleur recouvrement mais cela entraîne la baisse des finances pour les régions et le national.

Une demande forte des élu.es nationaux.

Une demande de report est faite car la motion est arrivée tardivement (doc 2) et n'a pas pu l'étudiée de façon satisfaisante

Pour : 26

Contre : beaucoup

Pas de report de la motion

Vote du CF :

Pour : beaucoup

Contre : 1

Blanc : 17

Motion adoptée

LEVÉE DE LA TUTELLE LANGUEDOC-ROUSSILLON

Motion N : “Motion pour la levée de la tutelle de la région Les Écologistes Languedoc-Roussillon ”, portée par le Bureau politique et présenté par François Thiollet

Amendement intégré : demande d'un bilan de la tutelle.

Interventions :

En Pour :

Fred Kalfon - témoignage en tant que membre du CPR d'un fonctionnement actuellement satisfaisant.

Clémence Dollé : la tutelle si elle continue ne va pas forcément aider, besoin que le BER soit renforcé dans son rôle et permettre au BER de mettre en place des formations.

En Contre :

Charlotte Minvielle : les faits sont toujours là. Les règles de pouvoir n'ont pas changé et vont se renforcer s'il y a la levée de la tutelle.

Cécile : besoin que la tutelle aille jusqu'au prochain congrès régional pour assurer qu'il soit conforme.

Besoin d'un audit externe et de formations pour les membres du CPR.

A l'écoute des différent.es intervenant.es et au vu des échanges sur la boucle mail du CF sur cette situation, de vraies souffrances perdurent et des conflits ne sont en effet pas encore résolus.

Vote du CF :

Pour : 42

Contre : 37

Blanc : 4

Motion rejetée car la double majorité est nécessaire pour valider cette motion et elle n'a pas été atteinte. -

Le Languedoc-Roussillon reste sous tutelle.

LES ATELIERS D'AMÉLIORATION DU FONCTIONNEMENT DU CONSEIL FÉDÉRAL

L'élaboration du nouveau règlement intérieur du Conseil fédéral :

Le dimanche après-midi, après une restitution aux CF d'une enquête conduite en toute fin de la mandature précédente sur le fonctionnement du conseil fédéral, 7 ateliers étaient proposés, animés chacun par un membre du BCF. Chaque atelier reposait sur un point problématique mis en lumière par l'enquête.

Deux sur l'amélioration de nos débats en Conseil Fédéral

- Refondre le "débat de politique générale"
- Comment avoir des vrais débats pendant le CF

Un sur l'amélioration du processus de construction des motions

- Définir une méthodologie de travail et de dépôt des motions

Un sur l'amélioration des comportements en CF

- Définir un code de bonne conduite au CF

Trois sur l'amélioration des liens entre nos différentes instances

- Améliorer les liens avec le bureau politique
- Améliorer le lien avec les commissions et le pôle projet
- Refondre le point "élu-e-s"

Chaque conseiller.e fédéral.e pouvait suivre successivement 2 ateliers différents de 30 minutes chacun.

Chaque créneau d'atelier a accueilli au moins une dizaine de personnes. Un des regrets : que tous les CF n'aient pas suivi les ateliers.

La production a été riche et les CF présent.e.s plein d'allant et d'idées. Les productions de ces ateliers permettront de construire d'une part une feuille de route du CF et d'autre part un règlement intérieur.

La principale difficulté pour la feuille de route réside dans le repérage des incompatibilités entre propositions et la sélection des propositions à retenir ou tester.